

go; al Norte, la ranchería del Guarda, perteneciente a Tenango, pueblos de Ocuilan y Chalmita y al Sur, el Pueblo de Zumpahuacán y Hacienda de Cocoyotla, del Estado de Morelos.

Situación geográfica: 19°02'44" latitud 0025'44" longitud.

Hállase levantado en una cuenca pedregosa, formando un cuadrilátero imperfecto, que se inclina ligeramente al Sur. Su altura, sobre el nivel del mar, es de 1,500 metros. Su terreno es seco, pedregoso y erizado de montañas escabrosas, encontrándose con la serranía de Ajusco, de Oriente a Poniente. Una gran parte de esas montañas forman bosques cubiertos de maderas de cedro, oyamel, fresno, pino, capulincillo, eucaliptus y otras, para construcción y ebanistería.

Superficie: 424 klms. cuadrados. Su clima es templado caliente. Dos ríos fertilizan sus campos que, a pesar de ser pedregosos, producen, donde pueden cultivarse, caña de azúcar, café, naranja, plátano, piña y otras frutas.

Cuenta con una laguna utilizable solo en la estación de lluvias; con un arroyo, veintitrés ojos de agua potable, un acueducto y dos fuentes públicas.

Su clima es templado caliente y los idiomas que se hablan allí son el castellano y el mexicano. Tiene 1,892 hombres y 2,071 mujeres que suman 3,963 habitantes.

#### MUNICIPALIDAD DE OCUILAN DE ARTEAGA

Ocui-lan: el signo de gusano o larva: Ocuilan dice: "abundancia de gusanos" con los radicales "ocui" y "tla" que aunque no está expresada esta última, le da el signo, se forma, según las reglas gramaticales; Ocuilan, -Interpretación del Sr. Orozco y Berra.

Este Pueblo fué fundado por los aztecas, el año de 1441 y se encuentra a 131 klms. de México, a 25 de Tenancingo y a 58 de Toluca y tiene por linderos: al Oriente, la Hacienda de Temizco, Pueblo de Santa María y Huitzilac, del Estado de Morelos; al Poniente, Hacienda de Xochiaca, "Ranchería del Guarda" y San Pedro Techuchulco, del Distrito de Tenango; al Norte, Municipalidad de Joquicingo y al Sur, Hacienda de Jalmolonga y Pueblo de Palpan, de Morelos.

Su posición geográfica es de 19°03'41" latitud y 0025'47" longitud.

Edificado en una colina muy accidentada, de forma irregular, inclinada al Oeste, sobre una altura de 2,010 metros sobre el nivel del mar, su terreno es montañoso, por todas partes se ven grietas profundas y barrancas. Tiene tres ríos que derivan de la famosa montaña ZEMPOALA.

Posee cuatro arroyos: Tlacotepec, El Obraje, El Rincón y Santa María, siete ojos de agua potable: Tepecoacul-

co, Huetzoltila, Tepecamán, Chiquiculco y Tecaxic y un ojo de agua termal.

Su clima es frío en su parte montañosa y templado en la falda de la cordillera.

Los idiomas comunes en la comarca son el castellano en muy pocas partes y en su mayoría, el mexicano y el otomí, teniendo necesidad de servirse de intérprete para ser comprendidos. Su población es de 3,320: 1,515 hombres y 1,805 mujeres.

#### MUNICIPALIDAD DE VILLA GUERRERO O TECUALOYA

Tecualoyan: Tecua-lo-yan: una cabeza de tigre con medio cuerpo humano en la boca, Tecuani, significa "bestia, fiera o ponzoñosa o persona brava y cruel", según interpretación del Sr. Molina. La terminación verbal yan, expresada por la acción de devorar un ser humano, indica o la existencia del tigre en tal lugar o sitio en que hizo una presa aquel animal, de donde tuvo origen el nombre.

Indecisos los datos de su fundación, parece que ya existía en el año de 1424, época de Ixcoatl, 4º Rey de los mexicanos.

Tiene por límites: al Oriente, la Hacienda de Monte de Pozo, pueblos de Santa Ana y Tepetzingo, de la Municipalidad de Tenancingo y Pueblo de Zumpahuacán; al Poniente, Coatepec Harinas; al Norte, los pueblos de Atlatlauca y Tlanixco y Hacienda del Veladero, de la jurisdicción de Tenango y Hacienda de la Gavia, perteneciente a Almoloya de Juárez, Distrito de Toluca y al Sur, Municipalidad de Ixtapan de la Sal y Ranchería de la Audiencia, del Municipio de Tonicaco.

Su situación geográfica es de 19°03'54" latitud 0042'12" longitud y su forma acusa un polígono irregular, sobre terreno cortado por barrancas, de Norte a Sur. Se inclina a este último viento a una altura de 1,950 metros sobre el nivel del mar.

Tiene dos ríos que la atraviesan de Norte a Sur y varios manantiales; dos ojos de agua potable y ocho acueductos completan la hidrografía. Tiene un bonito jardín y su clima es templado. Se habla castellano y mexicano, prevaleciendo el último. Tiene 8,131 habitantes: de los que son 3,933 hombres y 4,198 mujeres.

#### MUNICIPALIDAD DE ZUMPAHUACAN

Zumpahuacán, según el Dr. Peñafiel: "Lugar que tiene el templo con sitio especial para guardar cráneos de los sacrificios a los ídolos" y en opinión del Sr. Enrique Iglesias, "lugar donde abunda el ZOMPANTLE o palo del colorín."

Zumpahuacán fué fundado en el Siglo XVI: dista 148 klms. de México, 17 de Tenancingo y 75 de Toluca y tiene

por límites: al Oriente, la Hacienda de Cocoyotla, del Estado de Morelos, Jalmolonga y San Martín, de Malinalco; al Poniente, la Hacienda de la Merced, la de Ojo de Agua y Ranchería de la Audiencia, de Tonicaco; al Norte, el Pueblo del Carmen, Acatzingo y Terrenate y Hacienda de la Tenerría y Tepetzingo y al Sur, el Pueblo de Cacahuamilpa, Guerrero y Estancia de Michapa, del de Morelos.

Posición geográfica: 19°2'52" latitud 0041'12" longitud. Descansa sobre tres fértiles lomas, prolongadas de Norte a Sur y a una altura de 1,985 metros sobre el nivel del mar.

Tiene un río, una laguna, cuatro arroyos, cuatro ojos de agua potable, un acueducto y una fuente pública. Su clima es templado. Se habla allí el castellano y el mexicano. Cuenta con 3,670 vecinos: 1,792 hombres y 1,878 mujeres.

### MUNICIPIO DE TONATICO

Tonicaco, en opinión del Lic. Olaguibel, quiere decir: "en el lugar consagrado al Sol": Tonatiuh-co.

En la época floreciente de los Chichimecas, esta población fué de verdadera importancia. Data del año de 1189. Fué fundado por los aztecas, durante su estancia en Malinalco.

Hállase situado a 149 kms. de México, a 25 de Tenancingo y a 76 de Toluca y tiene por límites: al Oriente, San Gaspar, de la Municipalidad de Zumpahuacán; al Poniente, Coaxusco y Potrerillos, de la Municipalidad de Ixtapan de la Sal; al Norte, dicha Municipalidad y al Sur, el Río de Tlapala y terrenos de Pilcaya, Municipalidad de Tetipac, Estado de Guerrero.

Su situación geográfica es 19°05'3" latitud 0025'40" longitud. Está edificado en un llano barreal y tepetotoso. Aparenta un cuadrilongo irregular, inclinado al Sur, a 1,900 metros sobre el nivel del mar.

Cuenta con dos arroyos que forman los manantiales de Ixtapan de la Sal, cuatro ojos de agua potable, tres de termales, un acueducto y una fuente pública.

Su clima es templado. Tiene de superficie 109 kms. y su terreno es seco, accidentado, cruzando de Norte a Sureste un elevado cerro de piedra caliza, descubriéndose por el Poniente una cordillera de montañas de igual naturaleza.

Tiene 1,343 hombres y 1,389 mujeres. Total: 2,732.

### DISTRITO DE TEXCOCO

Cuenta con doce Municipalidades que son: la de la Cabecera y las de Acolman, Atenco, Chiautla, Chimalhuacán, Chiconcuac, Tepetlaoxtoc, Teotihuacán, Chicoloapan, La Paz, Papalotla y Tezoyuca. Su población es de 56,579.

### MUNICIPALIDAD DE TEXCOCO

La Ciudad de Texcoco fué fundada desde el tiempo de los Toltecas, quienes le dieron el nombre de: Cattenichco.

Cerca de ochenta años después de que sucumbió el civilizado y poderoso reino Tolteca, con motivo de los horribles desastres que produjeron las guerras civiles, el hambre y las pestes, llegó XOLOTL con su colonia de Chichimecas y ocupó Teotihuacán, dirigiéndose, en seguida, a un lugar de muchas cuevas, inmediato a Xaltocan, denominándolo: XOLOC. Avanzó luego a orillas del lago salado y en el Cerro de Tenayo, que hoy se llama Sierra de Guadalupe, fundó la Ciudad de Tenayocan, en el año de 1120 y allí se estableció su Corte, como primer Rey de los Chichimecas. XOLOTL quiere decir: ojo o persona muy vigilante. Fué el Monarca más notable, fundador del Reyno y de los cimientos de la futura prosperidad de ese lugar.

De Tenayocan mandó XOLOTL al Príncipe Nopaltzin, su hijo, y a sus principales guerreros a las tierras vecinas y habitaciones abandonadas por los Toltecas y dispuso la formación de otras Ciudades y pueblos cercanos.

La expedición nombrada por XOLOTL y encabezada por Nopaltzin, se detenía en los lugares que tocaba y el Jefe, al llegar a la orilla de la Laguna, halló vestigios de algunos edificios, en completa ruina, de la antigua nación Tolteca y, desde luego trató de establecer en esa región una Ciudad, lo cual verificó, procediendo a reconstruir lo arruinado y levantando caseríos, dando al lugar el nombre de XOLOTECPAN: "Palacio de XOLOTL o morada real."

Más tarde se llamó Texcoco: "Lugar de detención", según algunos historiadores, porque allí pararon, procedentes del Norte, las tribus de los Olmecas, Xicalatanques, Otomites, Tepanecas, Tarascos y otras muchas que vinieron a los dominios de XOLOTL, quien, en vez de hostilizarlos y arrojarlos del país, los recibió con sincero cariño y benignidad y casó a sus tres hijas, Cuatlaxochtl, Cihuaxochtl y Coetel, con los príncipes Aculhua, Chiconcuauh y Tzontecomate, miembros de la nobilísima familia CITIN.

Nopaltzin continuó embelleciendo Texcoco, a donde más tarde XOLOTL trasladó su residencia y la hizo capital del reyno de Aculhuacán, que con el tiempo fué la ciudad más floreciente e ilustre de Anáhuac, después de México.

Bajo el reinado del citado Monarca Chichimeca, se estableció el Templo del Sol, varios palacios, jardines, obras de importancia en diversos ramos, &., &., prohibió el incendiar y destruir los bosques y castigó el robo con severas penas, fijando la de muerte para los adúlteros y para los que destruían las mojoneras o borrraban los linderos de las pro-

piudades y dictó otras varias disposiciones que le valieron justa fama y gran renombre en nuestra historia nacional.

A este Rey sucedió Nopaltzin que engrandeció notablemente el reinado, sobre todo por la sabiduría y acierto en su manera de legislar.

Texcoco fué la Ciudad donde los primeros religiosos franciscanos, Fray Pedro de Gante y Juan de Ayora, predicaron el catolicismo y fundaron la primera Escuela Católica que hubo en el País.

Texcoco, fué la patria de Netzahualcoyotl, el dulce y sentido poeta Chichimeca.

El domingo 14 de Octubre de 1526 se celebró en la parroquia de la que hoy es Ciudad, el primer matrimonio solemne de indios, en Nueva España.

Desde el 1º de Febrero de 1827 hasta mediados de Abril del mismo año, como dejamos dicho al principio de este trabajo, estuvieron en esa Ciudad los Poderes del Estado, trasladándose después a Tlalpam.

En 14 de Febrero de ese mismo año de 1827, se expidió en Texcoco la Constitución Política del Estado, publicándose con gran solemnidad el día 26 del propio mes, habiéndose engalanado toda la población.

El día 2 de Marzo del expresado año de 1827, abrió allí sus sesiones el Primer Congreso Constitucional del Estado.

Por Decreto núm. 45 de 14 de Noviembre de 1861, se le dió el nombre de: "Texcoco de Mora."

En opinión del Sr. D. Enrique Iglesias, Texcoco quiere decir: "jarillas en el pedregal."

La Ciudad está edificada al pie de la gran cordillera llamada: "Talafrón o Sierra Nevada", que circunda por el Este el Valle de México.

Distancia de la Capital de la República 42 kms. y 115 de Toluca, ambos por ferrocarril; se encontraba a 15 metros sobre el nivel medio de las aguas del lago de su nombre, de cuyas márgenes distaba 3,000 metros.

Este lago acaba de ser desecado por acuerdo del Gobierno General, como una exigencia, según se dice, para las condiciones sanitarias de la Capital de la República.

La posición geográfica de la Ciudad es de 19º30'13" latitud 0º15'22" longitud.

Su extensión superficial es de 191 kms. cuadrados más el terreno ganado al lago y aparenta la forma de un polígono irregular inclinado al Poniente.

El Valle de Texcoco, es muy bello y pintoresco, ofreciendo por donde quiera fértiles campiñas y espesos bosques.

La altura de la Ciudad es de 2,126 metros sobre el nivel del mar y la mayor parte de la calidad de sus terrenos proviene de la descomposición de rocas volcánicas que se elevan gradualmente, escalonando varias cumbres, desde el

vistoso Cerro de Texcozingo, que en otro tiempo fué sitio de recreo de los reyes de Aculhuacán, hasta las gigantescas eminencias de Chapingo, Tlaloc y Telapón.

Las vertientes de las montañas están vestidas por árbol de oyamel, cedro, encino, sabino y multitud de plantas y flores silvestres.

Sus vientos dominantes son del Sur y su clima es templado, muy agradable y sano.

Los límites de la Municipalidad son: por el Oriente, Chalco y el Estado de Puebla; por el Poniente, el Lago ya extinguido, ahora terrenos de experimentación de plántos; por el Norte, Atenco, Chiautla, Papalotla y Tepetlaoxtoc y por el Sur, Chicoloapan.

Su cuadro hidrográfico consiste en siete riachuelos: el Pedregal, las Mercedes, Santo Tomás, Retapamayo, Tala-pango y llamador de Tula, que riegan los terrenos, haciéndolos en extremo productivos, cuatro ojos de agua potable, un acueducto y cinco fuentes públicas.

En el bonito jardín del centro de la población se eleva un monumento a la memoria de Netzahualcoyotl, rey de Aculhuacán, filósofo, guerrero y cantor de Anáhuac.

Los idiomas que se hablan allí son el castellano, mexicano y el otomí.

Su densidad de población es de 18,910. De ellos son 9,314 hombres y 9,596 mujeres.

#### MUNICIPALIDAD DE ACOLMAN DE NETZAHUALCOYOTL

Desde la época de los Toltecas fué fundado este Pueblo, el cual se reedificó en el Siglo XIII, del reinado de Nopaltzin.

Durante la tiranía de Maxtla, Acolman era una Ciudad de gran importancia, sufriendo después mucho con las diversas inundaciones.

En 28 de Agosto de 1866 el Congreso del Estado decretó que la Municipalidad se denominase: "Xometla" y que fuese la cabecera.

En 6 de Septiembre de 1877 la misma Legislatura dispuso que se trasladara al Pueblo del Calvario y llevara en lo sucesivo el nombre de "Acolman de Netzahualcoyotl" en memoria del bardo Rey Chichimeca, sabio y digno gobernante que fué llorado a su muerte, no sólo por sus vasallos, sino por todos los soberanos aliados a quienes prestó el auxilio de su brazo, de su talento y de su prestigio.

En opinión de algunos, Acolman quiere decir: objeto que no tiene más que brazos y hombros y en concepto de otros: lugar conquistado por los acolhuas.

Levántase sobre una planicie, en terreno seco, de figura poligonal, inclinado al mediodía, a distancia de 42 kilómetros de México, a 17 de Texcoco y a 115 de Toluca.

Su posición geográfica es de 19°30'52" latitud y 0014'57" longitud y tiene por límites: al Oriente, el Municipio de Reforma, del Distrito de Otumba; al Poniente, Ecatepec de Morelos, de Tlalnepantla; al Norte, Teotihuacán y al Sur, Tepetlaoxtoc y Tezoyuca.

El terreno de la Municipalidad es ligeramente accidentado, muy fértil y sus producciones, tanto en maderas como en cereales, son muy ricas.

Mide de extensión superficial 161 kms. cuadrados, sus vientos dominantes son del Sur y su clima es templado.

Su parte hidrográfica la forman un río y dos acueductos y el idioma que allí se habla es el castellano y el mexicano. Cuenta con 2,892 hombres y 2,774 mujeres. Total: 5,666.

### MUNICIPALIDAD DE ATENCO

En el Siglo XII fué fundada por Xolotl y se declaró Municipalidad el 8 de Octubre de 1820.

Atenco: al borde de la ribera, está construido en terreno plano húmedo, semejando un polígono irregular, inclinado al Poniente, a 2,110 metros sobre el nivel del mar.

Distancia 48 kms. de México, 6 de Texcoco y 118 de Toluca, siendo su posición geográfica la siguiente: 19°29'52" latitud y 0014'55" longitud, con una extensión superficial de 27 kms. cuadrados.

Sus límites son: por el Oriente, Texcoco, Chiconcuac y Chiautla; al Poniente, lo que antiguamente era el lago de Texcoco; al Norte, Tezoyuca y al Sur, Texcoco.

Varias colinas cruzan la Municipalidad, y los terrenos, en lo general, son muy feraces. Riegan la localidad los ríos de San Juan y de Papalotla y cuenta, además, con cuatro ojos de agua potable.

Tiene un bonito jardín público, su clima es templado, sus vientos dominantes son del Sur y sus enfermedades endémicas la fiebre, el tifo, pulmonía y en los niños, la tos ferina.

El castellano y el mexicano son los idiomas que se hablan allí. Tiene 4,099 habitantes: 2,036 hombres y 2,063 mujeres.

### MUNICIPALIDAD DE CHIAUTLA

Chiautla significa: mujer del monte o donde abunda chiautli. Esta población fué fundada en 1358 y en 1820 la monarquía la hizo Municipalidad.

Se halla edificada en una llanura, sobre terreno húmedo, en forma poligonal, inclinada muy ligeramente al Poniente, a 2,115 metros sobre el nivel del mar.

Distancia 42 kms. de México, 4 kms. 500 metros de Texcoco y 114 kms. de Toluca.

Su posición geográfica es de 19°30'51" latitud 0013'57" longitud, siendo su extensión superficial de 17 kms. cuadrados.

Tiene por límites: al Oriente, Texcoco y Papalotla; al Poniente, Chiconcuac y Atenco; al Norte, Atenco y Tezoyuca y al Sur, Texcoco.

Está formada por pequeños lomeríos y algunas llanuras demasiado fértiles.

Disfruta de una temperatura templada y sus enfermedades dominantes son las fiebres eruptivas, tífos, tos ferina, pulmonías y bronquitis.

Cuenta con dos riachuelos: el Telpochac, que pasa al Norte de la Municipalidad, al pie de los cerros de Talticahuacán y Tepotitlán, que desembocaba en el lago de Texcoco y el de Talapango, que atraviesa por el Sur, sirviendo ambos para regar los terrenos que se encuentran cerca de las márgenes de dichos ríos.

Tiene un ojo de muy buena agua potable y los idiomas que se hablan en el Pueblo son el castellano y el mexicano.

Sus habitantes son 2,911: 1,430 hombres y 1,481 mujeres.

### MUNICIPALIDAD DE CHIMALHUACAN

Fuó fundada en el Siglo XII, época del Rey Xolotl y se dedicó Municipalidad en 1842.

Chimalhuacán simboliza: tierra donde se fabrican escudos. Está construido cerca del antiguo vaso del lago de Texcoco, en la ladera del culminante cerro de su nombre, al Sur del mismo vaso que constituía el lago de Texcoco.

Linda por el Oriente, con Chicoloapan; por el Poniente, con lo que era el lago de Texcoco; por el Norte, con Chicoloapan y por el Sur, con el Municipio de la Magdalena, hoy de La Paz y con una parte del Distrito Federal.

Situado a 50 kms. de México, a 15 de Texcoco y a 122 de Toluca, su posición geográfica es de 19°29'51" latitud y 0013'52" longitud y su extensión superficial es 141 kilómetros cuadrados.

Tiene la forma de un polígono irregular, ligeramente inclinado al Sur, con una altura de 2,130 metros sobre el nivel del mar y su relieve orográfico es accidentado. Sus lomeríos secos y un poco fértiles.

Sus vientos dominantes son los del Sur, su clima es templado frío y sus enfermedades reinantes: bronquitis, pulmonías y calenturas intermitentes.

Hidrografía: cuatro ojos de agua potable y dos manantiales de agua termal.

Posee un bonito jardín, en el centro del cual se levanta una columna con un busto del libertador D. Miguel Hidalgo y Costilla.

Los idiomas que allí se hablan son el castellano y el mexicano. Tiene 5,148 habitantes: 2,598 hombres y 2,550 mujeres.

### MUNICIPIO DE CHICONCUAC

Se fundó en el Siglo XIII.

Se le hizo Municipio en 14 de Diciembre de 1868, conforme a lo dispuesto por la Legislatura del Estado en Decreto núm. 89 de 17 de Octubre del expresado año.

La antigua ortografía del Pueblo era: Chiconcuatt siete culebras.

Se levanta sobre terreno plano y húmedo, de forma circular, inclinado de Oriente a Poniente,

Su altura sobre el nivel del mar es de 2,115 metros y está situado a 48 klms. de México, a 6 de Texcoco y a 121 de Toluca.

Posición geográfica: 19°28'52" latitud y 0014'54" longitud.

Extensión superficial: 17 klms. cuadrados y las condiciones del terreno son ligeramente accidentadas.

Linda al Oriente, con Chiautla; al Poniente, con Atenco; al Norte, con Atenco y Tezoyuca y al Sur, con Atenco y Chiautla.

Vientos dominantes: de Norte a Sur; temperatura media, templada y enfermedades reinantes fiebres eruptivas, incluida la viruela, intermitentes y entre los niños, la tos ferina.

Se habla castellano y mexicano.

Los datos que aporta el último censo son 2,806 habitantes distribuidos en la forma siguiente: 1,410 hombres y 1,396 mujeres.

### MUNICIPALIDAD DE TEOTIHUACAN

Teotihuacán: lugar donde abundan y se adora a los dioses, es una población muy antigua: data de los Toltecas y fué uno de los primeros sitios que ocupó Xolotl con sus colonos.

Se le declaró Municipalidad en 1820 por el Gobierno Virreynal; más tarde fué cabecera de Distrito y en 13 de Octubre de 1882 se le convirtió en Villa con el nombre de "Arista", en memoria del Gral. D. Mariano Arista.

Se levanta la población entre manantiales de agua, al pie de unas lomas que forman la base del Cerro Gordo. Dichas lomas son tepetatosas en parte y de formación volcánica en otra. Ocupa la parte alta y árida del terreno y sólo el templo se halla en lo más bajo, que es ameno y agradable.

Linda: por el Oriente, con Otumba; al Poniente, con Tecamac y Reforma, del Distrito de Otumba, con lo que antiguamente era el lago de Texcoco y con la Municipali-

dad de Ecatepec de Morelos, Tlalnepantla; por el Norte, con el de Otumba y por el Sur, con Acolman y Tezoyuca.

Dista, por ferrocarril, 43 klms. de México, 21 de Texcoco y 116 de Toluca, siendo su posición geográfica 19°41' 7" latitud y 0015'43" longitud, con una superficie de 268 klms. cuadrados.

Está surcado por lomeríos y collados de poca elevación, la mayor parte de ellos sembrados de magueyes que producen excelente pulque, y en las alturas que se ven al Norte de la población, solo crecen árboles del Perú, nopales y otros cactus.

En Cerro Gordo, se advierte una notable particularidad: en sus vertientes australes no presenta otra vegetación que la citada arriba, mientras que en las septentrionales, se ven espesos bosques de árboles, entre los que prevalecen los encinos y ocotes.

Cercanos al Pueblo existen dos monumentos: las célebres PIRAMIDES DEL SOL Y DE LA LUNA, construidas a mano por los Toltecas, pobladores los más antiguos de aquellos lugares que, según es sabido, eran muy civilizados, haciéndose notables entre las naciones de Anáhuac por su excelencia en las Artes, y no sin razón, la palabra tolteca significa: artífice o arquitecto. En dichas pirámides, los indios practicaban sus cultos, ofrecían a sus ídolos o adoraban al Sol o a la Luna.

La Pirámide del Sol es la más alta, lo que demuestra que tenían conocimientos astronómicos adelantados.

Dos pequeños ríos atraviesan de Oriente a Poniente aquel punto. Tiene varios manantiales de agua cristalina que hacen fértil la tierra, cubierta de abundante vegetación, surtiendo al vecindario de tan preciado líquido.

Cuenta, además, con dos arroyos, tres de agua termal, un acueducto y un jardín público. Se hablan los idiomas castellano, mexicano y otomí. Suman sus habitantes 5,199. De ellos son 2,810 hombres y 2,389 mujeres.

### MUNICIPALIDAD DE TEPETLAOXTOC DE HIDALGO

Tepetlaoxtoc, quiere decir: cueva de tepetate. Está construido en una cañada, sobre terreno tepetatoso, seco y accidentado.

Se ignora la fecha de su fundación, pero se supone que data de la época del rey Quinatzin.

Por Decreto de 23 de Abril de 1877 se elevó al rango de Villa, nombrándosele: "Tepetlaoxtoc de Hidalgo."

Situado entre las lomas que forman la base de la cadena de eminencias que van a terminar al Este, en el Cerro de Hatlachoque, y las cuales forman los contrafuertes de la Sierra Oriental del Valle.

Afecta la forma de un octágono imperfecto, inclinado al Poniente, siendo su altura sobre el nivel del mar, de 2,111 metros.

El aspecto del Pueblo es triste, por su ubicación árida y el terreno apropiado sólo para la siembra de magueyes, industria a la que se dedican de preferencia sus vecinos.

Dista de México 50 klms., 10 de Texcoco y 123 de Toluca, siendo su posición geográfica: 19°29'51" latitud y 00°14'57" longitud.

Su extensión superficial es de 236 klms. cuadrados y es su relieve ligeramente accidentado y las principales eminencias con que cuenta son los cerros de Tezoyoc y Loyoco, situados hacia el Norte.

Aunque el terreno, por lo general, es árido, tiene algunos lugares fértiles.

Encumbrando la Sierra, se encuentran árboles de oyamel, encinos, pinos, sauces, &., y diversas plantas que forman bosques.

Sus linderos son: al Oriente, Otumba, Estados de Puebla y Tlaxcala; al Poniente, Tezoyuca; al Norte, Acolman y al Sur, Chiautla, Papalotla y Texcoco.

Su clima es templado y sus vientos dominantes son del Sur.

Tiene un Río que riega los terrenos; un ojo de agua potable, una fuente y un jardín. Se habla el castellano y el mexicano. Cuenta con 2,420 hombres y 2,328 mujeres. Total: 4,748.

#### MUNICIPIO DE CHICULOAPAN

Se fundó en el Siglo XIII y se le hizo Municipio en 14 de Diciembre de 1868, conforme a lo dispuesto por el Congreso del Estado en Decreto número 89 de 17 de Octubre del mismo año.

La ortografía antigua del pueblo fué: "Chiconcuatl: siete culebras."

Está edificado sobre terreno plano y húmedo, de forma circular, inclinándose de Oriente a Poniente.

Linda al Oriente, con Chautla; al Poniente, con Atenco; al Norte, con Atenco y Tezoyuca y al Sur, con Atenco y Chiautla.

Su altura sobre el nivel del mar es de 2,115 metros y está a 48 klms. de México, a 6 de Texcoco y a 121 de Toluca.

Su posición geográfica es de 19°28'52" latitud y 00°14'54" longitud y extensión superficial de 17 klms. cuadrados.

Vientos dominantes de Norte a Sur. Temperatura templada y las enfermedades reinantes: fiebres eruptivas, bronquitis, intermitentes y entre los niños, la tos ferina.

Se habla castellano y mexicano. Tiene 2,261 habitantes. Hombres 1,138 y mujeres 1,123.

#### MUNICIPIO DE "LA PAZ"

Se fundó en el Siglo XIII y se dedicó Municipio por Decreto número 128 de 4 de Octubre de 1875, con el nombre de Magdalena Atlicpac.

Atlicpac quiere decir: sobre el agua.

Está edificado al Sur del Cerro de Chimalhuacán, en terreno plano y seco.

Presenta la forma de un polígono irregular, inclinado al Occidente, siendo su altura sobre el nivel del mar, de 2,119 metros.

Se le construyó a 58 klms. de México, a 16 de Texcoco y a 126 de Toluca.

Tiene por linderos: al Oriente, Chalco; al Poniente, el Distrito Federal; al Norte, Chimalhuacán y Chicoloapan y al Sur, Chalco y Distrito Federal.

Su posición geográfica se verifica a 19°31'50" latitud y 00°14'50" longitud.

Su terreno es algo accidentado y bastante fértil y tiene una extensión superficial de 8 klms. cuadrados.

Vientos: de Sur a Norte. Clima: frío.

Enfermedades permanentes: pulmonía y, en los niños, alferecía y tos ferina.

Cuenta con varios riachuelos que fertilizan sus campos.

Se habla castellano y mexicano. La población es de 2,276 clasificada así: 1,155 hombres y 1,121 mujeres.

#### MUNICIPIO DE PAPALOTLA

Ignóranse la fecha de su fundación y por quiénes fué establecido, pero según datos que hemos tenido a la vista, aparece que ya existía en el Siglo XIV.

Siendo Emperador de México D. Agustín de Iturbide, se declaró Municipalidad en el año de 1822 y en 1,845 quedó convertida en Municipio.

Papalotla: lugar donde abundan las mariposas, está construido en una llanura de forma poligonal, con ligera inclinación al Sur, a 2,120 metros sobre el nivel del mar.

Queda a 41 klms. de México, a 6 klms. 500 metros de Texcoco y a 80 klms. de Toluca.

Posición geográfica: 19°30'52" latitud y 00°14'57" longitud.

Mide 9 klms. de superficie y su terreno es seco y algo accidentado, haciéndolo fértil el Río Telpochatl.

Sus límites son: al Oriente, Tepetlaoxtoc; al Poniente, Chiautla y Tezoyuca; al Norte, Tepetlaoxtoc y al Sur, Texcoco.